



Karen Paulina López Gómez

Sergio Jiménez Ruiz

“Mitos, tabúes y costumbres sobre los procesos bioculturales”

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 1

Grupo: A

Comitán de Domínguez Chiapas a 10 de enero de 2022.

Karen Paulina Lopez Gantiz

VIERNES
24 12 2021

MITOS, TABÚES Y COSTUMBRES

SOBRE LOS PROCESOS
BIOCULTURALES

Dentro de las tres esferas que componen e identifican los humanos, la que corresponde a los aspectos biológicos y anatómicos toma especial relevancia cuando estudia y analiza desde el campo de la sociología y la antropología.

Los fenómenos biológicos derivados fisiológicos propios de todo ser vivo, en los humanos y al interior de las sociedades, pueden dividirse en dos grandes grupos: Primero, aquellos procesos biológicos que no son considerados "trascendentes" por el grupo social. Segundo, aquellos procesos que sí son estimados como trascendentes, (Tomo todo proceso biológico).

Todo proceso biológico, como señalados, desde la trascendencia que tienen para la vida de la persona y la reproducción del grupo social llevan a que entre los integrantes de la comunidad se establezcan signos, significantes y significados e incluso sobre esta base lo gran establezcan símbolos con lo cual la persona y el grupo social establezcan/estructuran una serie de creencias que en forma de mitos logran alcanzar la función de ser un sistema de ideas con las cuales se explican dichos procesos.

No es difícil comprender que mientras la persona cumple con las normas establecidas por su comunidad ésta se verá integrada a ella y en armonía con el desarrollo de su propia persona y su cultura. Pero si la persona rompe con la norma establecida en torno a cómo debe ser tal proceso o su comportamiento ante él, no solo será

Karen Paulina López Gómez

VIERNES
24 12 2021

objeto de las sanciones sociales sino incluso bloqueará su desarrollo y será visto por su comunidad como un sujeto extraño y con ello tendrá serios problemas para ubicar su identidad.

MITOS Y RITOS = PROCESOS BIOCULTURALES elementos sim

Embarazo

Para los nahuas del sur de Veracruz a decir de H Guido Münch, uno de los datos importantes indica que la mujer embarazada (esta) es el hecho de que presente vómitos acompañados de mareos y algunas veces desmayos. A los dos o tres meses de embarazo las suegras buscan una partera quien empieza a atender a la madre claudc le masajes para acomodar al niño en una buena posición, (infusiones de plantas).

Se cree que las parteras pueden predecir el sexo del feto, e incluso cambiarlo. Se dice que si el niño se mueve mucho o si el abdomen presenta mayor dureza de lo normal será varón (indios = varones). 8 meses son 25 días) (hijas = 9 meses).

Se cree que el espíritu del niño aparece en el vientre de la madre.

Parto

Entre los nahuas del sur de Veracruz a los siete meses de embarazo las visitas a las parteras son cada ocho días. Cuando la mujer empieza a sentir dolores fuertes llaman de inmediato a la partera las mujeres se encomiendan a los santos y en especial a la Virgen del Carmen, abogada de las parteras. La partera empieza a rezar sus oraciones mientras el marido u las abuelas hacen los preparativos. Los zapotecos del sur de Veracruz, la mujer da a luz acostada y el marido se

Karla Paulina López Suárez

24 12 2024

pone enfrente de su esposa para que se queje en sus hombros durante el parto. El marido no puede pararse hasta que nazca el niño. Para esto, se pone sobre el piso una estufa y una manta.

En algunos pueblos del Sur de Veracruz se acostumbra a enterrar el cordón umbilical junto a la hoguera si la criatura es mujer, si es hombre se cuelga en un árbol hasta que se pudra.

Entre los tarahumaras de Samu Chique, para "curar" a la mujer embarazada se prepara teogüino y se suentúa en un animal. Se invita al doctor.

Cuando la mujer siente que se acerca el momento del parto, se dirige a un lugar oculto, ya sea sola o acompañada por su marido o una amiga.

≡ Puerperio ≡

Entre los tarahumaras después del parto, la madre pronto reanuda el curso normal de su vida, pero no se baña durante cuatro días, por temor de que el flujo de sangre se detenga. No come manitas ni calabazas durante dos o tres semanas. Además, el marido no trabaja durante tres días.

Se realizan tres de estas fiestas de curación en el caso de un varón y cuatro cuando se trata de una niña. Pueden ser celebradas en conexión con una festividad de trabajo, o puede ser una pequeña fiesta para otro propósito especial. No se realizan en fechas fijas (Bennett y Zingg, 1966: 367-369).

Bibliografía

Dr. H. Villalobos(2003).Procesos bioculturales en México:embarzo,parto,purperio,sexualidad y muerte (27) Disponible en:
<http://bvspcr.paho.org/texcom/cd048358/procesos.pdf>